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化沙龙在武汉召开，武钢、武烟、健民制药等本地大型企

业CIO们也参加了本次活动，与长航电机、长飞等中小型国

企和合资企业CIO们共聚一堂，并依次发言。针对面临的问

题，武钢、健民等"老大哥"再三阐明自己的观点和做法。听

他们介绍，以笔者习惯性的"中小"思维，深感此信息化非彼

信息化。 虽然是坐到一起"随便聊聊"，大型企业CIO们的兴

趣和着眼点也都不离战略匹配、资源整合、流程优化、投入

产出等宏观面和基本面。这些企业一次性投资大都在几千万

人民币以上，另外还要花费巨资请咨询公司做规划，每年维

护费保持在一个较高水平。有钱确实好办事，他们有太多的

优越感和无法掩饰的成就感，虽然有那么一些困惑也主要是"

发展当中的问题"。中小企业无论哪方面与之都没有多少可比

性，尽管如此并不意味中小企业的CIO们没有必要向他们学

习，恰恰相反，倘若能够像他们那样站在战略高度审视IT价

值，在复杂问题面前有智慧有胆量，也许能够摆脱天生的小

气，于自家格局中显出大家风范。 1. 信息化战略必须与企业

战略匹配 企业要发展必然有一套总的发展战略，搞信息化首

先制定IT战略，就是和企业战略做匹配。健民制药请毕博

做IT战略，包括IT规划、IT治理和IT架构，用了半年时间。

企业资源整合首先要把分散的钱集中到一起，理顺物流，减

少重复的机构设置包括营销渠道，那么IT战略规划第一阶段

财务整合、第二阶段营销整合。只有将IT当作推进企业管理



变革的重要工具，才能够体现IT真正价值之所在。 2. 流程规

范化 武钢原来流程七弯八拐，不仅耽误时间而且出了问题容

易互相推诿，有时候领导也断不清楚只得各打五十大板。实

施ERP过程中，对流程进行规范化和优化处理，特别是工艺

流程全部重新规划。在ERP里面流程被拉直了，数据、任务

、过程都是透明的，而且很少人因干扰，效率提高了，浪费

减少了。流程规范化说起来容易做起来难，因为动了各级各

部门甚至个人的利益，阻力很大，如果交给IT人员来做，肯

定做不了，他们无法理解并解决机制和管理问题。所以实施

管理信息系统除了领导支持外，应该以业务专家为主、IT人

员为辅。实施完成后流程改进和优化属于持续改进的一个重

要内容，对此丝宝和武钢做法不同。丝宝专门成立一个部门

叫"企业文化建设部"，负责对业务部门提出需求进行评估和

规范化，然后交IT部门实施；武钢直接由IT部门负责评估并

实施。 3. 信息化效益是用出来的 信息化搞来搞去搞什么？对

企业到底有什么贡献？说到信息化的效益和投入/产出，CIO

们普遍觉得难以衡量，但是他们强调只有实施以后用起来才

有资格谈效益。信息化效益是用出来的。一旦用上就离不开

，与其说是信息化效益还不如说是信息化魔力。笔者认为信

息化效益是可衡量的，只是需要一个较长计算周期和足够多

的样本作为研究对象，以便建立适应中国企业发展水平的相

对可信的信息化评价模型。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


